

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

EN ROMA

17 Enero 1888.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Mi querido director y amigo: Con un pié en el estribo, como suele decirse, escribo á Vd. la presente carta.

Terminadas las fiestas en el Vaticano y cerrada la Exposición hasta que se hayan ultimado las instalaciones, me dispongo á partir para Florencia dejando á mi buen amigo G. Marchetti—nuestro futuro corresponsal en Roma—el encargo de dar cuenta á LA ALMUDAINA de cuanto ocurra en ésta digno de mención, y particularmente de lo que á la Exposición Vaticana se refiera.

La Ciudad Eterna va tomando su aspecto habitual. La mayor parte de los peregrinos que vinieron por razón del jubileo, han regresado ya á sus lares y sólo quedan aquí los *exposicionistas* que impertérritos esperan la apertura, y una legión de *touristes* franceses é ingleses que recorren todavía, con toda calma y minuciosidad, cuanto hallan anotado en las respectivas guías.

Y á pesar del gran número de forasteros que han marchado ya, es grande la animación en calles y paseos, porque en Roma nunca falta la animación. Ésta depende, según he podido observar, no sólo del número de habitantes, sino también de la abundancia de familias acomodadas y del afán de exhibición, digámoslo así, que reina entre ellas.

El *Corso*, es, por las tardes, buena prueba de lo que digo. Teniendo como tiene la ciudad holgados paseos públicos y deliciosas *villas* particulares que nada tienen que envidiar al mismo Retiro de Madrid, ese afán exhibitorio, ó si se quiere la moda, la costumbre ó lo que sea, convierte en paseo de carruajes una de las calles más concurridas, que no reúne, absolutamente, ninguna de las condiciones que para el caso se requieren.

Y allí es de ver con qué dificultades sube y baja la interminable fila de carruajes y de que manera estos y los paseantes de á pié entorpecen la circulación de la gente de trabajo que se ve precisada á recorrer en todo ó en parte la atestada vía.

En el *Corso* púedese también formarse idea del lujo extraordinario que impera aquí. Las descubiertas carretelas, (porque en Roma, á pesar del frío, todos los carruajes van descubiertos) las carretelas, como digo, magestuosas y elegantes, tiradas por magníficos troncos y ocupadas por las tres aristocracias de que nos hablan los revisteros de salones, respiran no ya bienestar sino abundancia; abundancia ¡ay de mí! atractiva y envidiable en extremo.

Lo más notable de esos lujosos trenes, es en verdad, la riqueza de los trajes, de las alhajas y de las pieles; sobre todo de las pieles, que aquí se emplean hasta el abuso. Las damas, en particular pasean entre un montón de pieles preciosas, sin duda para suplir con ellas lo que les ha escatimado la Naturaleza.

Porque es de notar que las romanas son más elegantes que hermosas. Y así sucede que es preferible mirarlas por detrás....

Pero ya va tomando mal camino esa crónica de la Roma profana, que sólo he ido trazando maquinalmente.

Despidámonos, sí, despidámonos pero no sin demostrar mi agradecimiento á los amigos de ésta y en especial á nuestro compatriota Miguel Costa y Llobera, que á la condición de ser el mejor de los poetas mallorquines, reúne la de ser el mejor de los amigos, el mejor de los *cicerones* y hasta estoy por decir el mejor de los mortales.

ALMANZOR.

La explotación del tabaco

Valencia y San Sebastián son las poblaciones elegidas por la Compañía arrendataria de Tabacos para desarrollar en la primera y establecer en la segunda la elaboración en grande escala por los procedimientos mecánicos.

Hoy existen en la ciudad del Cid dos máquinas montadas, sistema Bonsack, que producen 50.000 cigarrillos cada una en ocho horas de trabajo, y seis sistema Leblond, que dan á razón de 10.000 cigarrillos en igual tiempo; pero con esto no hay ni para surtir los pedidos de las grandes capitales, por lo cual la Compañía ha pedido otras 30 máquinas, 10 de Bonsack y 20 de Leblond, parte de las cuales quedarán instaladas para 1.º de abril y el resto antes de julio.

Para esta fecha funcionarán también en Valencia otras 20 máquinas, sistema Abadfe, (una de ellas ya está funcionando) para cigarrillos sin engomar, soldados mecánicamente, haciéndose en esta nueva clase de labor cigarrillos emboquillados y sin emboquillar. Para elaborar los primeros se traen cinco máquinas con una potencia productora de 18.000 cigarrillos cada una en ocho horas de trabajo, y para la otra clase vienen 15 máquinas, que darán á razón de 24.000 en el mismo tiempo.

Para el empaquetado de picadura al cuadrado por la presión hidráulica también va á instalarse en Valencia la oportuna maquinaria, habiéndose pedido 18 máquinas, que harán paquetes de 50 y 100 gramos, y vendrán otras cuatro, sistema Flind, para picadura en hebra, con la cual se harán paquetes de 50, 100 y 250 gramos.

En San Sebastián se proyecta crear una gran fábrica, cuyos proyectos y planos están ya corrientes, y en la cual se instalarán todas las máquinas y artefactos propios de esta industria, adoptándose los procedimientos más perfeccionados, á fin de que las diversas labores, que ascenderán á tres millones de kilogramos al año, resulten, no sólo lo más esmerado posible, sino que también al precio más económico.

Todo esto demuestra los buenos propósitos de la Sociedad y lo injusto de las censuras que se le dirigen por los que se olvidan de que esas reformas no pueden hacerse en un día.

No por esto sufrirán disminución las labores á mano, porque, siendo, como son, insuficientes para el consumo, se busca el medio de desarrollarlas en condiciones económicas, para mejorar la renta y satisfacer al público.

Nuevos cruceros

Han llegado al arsenal del Ferrol dos nuevos buques destinados á la armada, y que formarán parte de la escuadra de primera clase.

El *Isla de Cuba* y el *Isla de Luzón* son dos cruceros de iguales dimensiones, velocidad y artillado, cuya construcción se encuentra ajustada á los modernos adelantos.

La dimensión de ambos buques es de 59 metros de eslora, nueve de manga y cinco de puntal.

Tienen un calado medio de 3,50 y un desplazamiento de 1.046 toneladas.

La artillería de su armamento lo es de seis cañones de 4 12 centímetros, sistema Hontoria; cuatro cañones de tiro rápido y tres tubos lanzatorpedos colocados, dos á proa y uno á popa.

Los cascos de ambos buques son de acero, divididos por diferentes compartimentos-estancos, con objeto de evitar la sumersión, estando provistos en la proa de espónil reforzado, capaz de evitar los efectos del abordaje.

Están provistos de explanamientos para ametralladoras, así como de luces eléctricas con intensidad de 20.000 bujías.

Las hélices son de bronce, teniendo el movimiento giratorio hacia fuera, é impulsarán una velocidad forzada de 15 millas por hora, 14 en marcha constante funcionando ambas hélices, y 9 funcionando una sola.

El radio de acción es de 1.500 millas y la provisión de combustible que pueden estibar sus carboneras se eleva á 160 toneladas.

El tipo de estos buques se amolda á las necesidades de diferentes servicios, su construcción y armamento les presta condiciones para el combate, su andar y calado favorece la guardia de las costas, pudiendo también utilizarse como avisos de una escuadra, y ser empleados como caza-torpederos.

En el arsenal del Ferrol se ultimarán los últimos detalles de adorno y artillado, y en un corto plazo podrán ser destinados á prestar servicio y desempeñar comisiones tanto en la Península como en las estaciones navales de nuestras posesiones de América y Asia.

Con la terminación próxima de los cruceros que se están construyendo en los tres arsenales, la entrega próxima del *Reina Regente* y los que anteriormente describimos, comenzará á organizarse el nuevo material flotante obtenido con arreglo á la ley de creación de escuadra, votada por las actuales Cortes.

Las construcciones que han de seguir á éstas serán los grandes cruceros de desplazamiento de 7.000 toneladas, cuyo concurso se encuentra convocado con arreglo á las condiciones establecidas en el último real decreto del ministerio de Marina.

Epidemia de sarampión

en Palma (1837)

Mortalidad

Casi al mismo tiempo que el Dr. Vacher demuestra con datos irrecusables la disminución notable que ha sufrido la mortalidad general desde el último siglo, descendiendo en Francia y en otras naciones al 12 por 100; los trabajos estadísticos de Brouardel, Ollivier y Eloy, indican un aumento sensible de la mortalidad del sarampión observado en París, que en 4 años ha alcanzado el 2'51 por 10.000 habitantes.

La mortalidad general de esta fiebre eruptiva no ha podido establecerse con tanta exactitud como la de otras afecciones, debido á las causas que pueden influir en la evolución del proceso morboso, y á las circunstancias que modifican el carácter de la enfermedad y la hacen aparecer bajo la forma esporádica ó epidémica. El campo de las oscilaciones es muy extenso, pues se halla comprendido entre el 3 por 100 de los atacados—cifra deducida por Bohn—hasta el 60 por 100 que alcanzó en la epidemia de Val de Grace, según refiere Levy.

Carecemos de datos para comparar la mortalidad del sarampión padecida en Palma este año, con las de las epidemias de la misma enfermedad que se han presentado en otras épocas.

Desconocido el número exacto de los invadidos en la población, ni puede deducirse la mortalidad de la fiebre eruptiva, ni determinarse la proporción relativa á los atacados de las fuerzas militares residentes en la ciudad. Ya lo hemos dicho: no se ha formado la estadística de invasiones, y al terminar la epidemia encontramos un punto oscuro, imposible de esclarecer, cuya formación no pudo evitar la iniciativa individual. Estas omisiones no son características de una capital determinada; se observan en muchos pueblos de España, á juzgar por las lamentaciones de los historiadores de epidemias. De aquí deriva un vacío que sólo podrá llenarse cuando no se mire con desden la Estadística; cuando sus operaciones, áridas y difíciles, merezcan más atención y puedan practicarse con más facilidad. No podemos ocultar estas impresiones en perjuicio de la verdad y en detrimento de esa ciencia moderna, base fundamental ó auxiliar poderoso de todo linaje de estudios, en los pueblos que marchan á la cabeza de la civilización.

Algunos datos que corresponden á la clínica particular nos permiten establecer un cálculo aproximado. La proporción de la mortalidad ha oscilado entre 0 y 15 por 100 de los atacados. Fijando como término medio el 8 por 100 y partiendo de esta cifra resultan más de 3.000 invasiones; y contando la ciudad de Palma con 21 mil 314 habitantes mayores de 5 meses y menores de 20 años, según el censo de 1877, resulta que padecieron el sarampión el 14'07 por 100 de la población comprendida en los cinco primeros períodos de la vida. Este dato dista mucho de ser exacto, porque no descansa en una base sólida; pero si no pueden hacerse todas las deducciones apetecibles, indican, sin embargo, el promedio de la mortalidad que ha alcanzado el sarampión, en la clínica de la tercera parte de los facultativos de esta capital.

En la estadística demográfico-sanitaria correspondiente á los meses de Julio y Agosto figuran 130 muertos de afecciones del aparato digestivo, de las cuales 24 corresponden á gastro-enteritis, enteritis, y enterocolitis, y 65 defunciones producidas por enfermedades del aparato respiratorio, entre ellas 9 bronquitis y 3 bronco-neumonías. Los fallecidos son mayores de un año y menores de cuatro; las enfermedades, las que con más frecuencia complican el sarampión, y algunas de ellas muy raras en verano. ¿Se trata aquí de procesos flogísticos crónicos secuela de la fiebre eruptiva? Muchas razones abonan esta creencia, pero sea de ello lo que fuere, nosotros no incluímos en las tablas de mortalidad estos datos, limitándonos á consignar los hechos indubitables, esto es, las defunciones de sarampión que figuran en la estadística oficial.

En 1886—meses de Marzo á Septiembre inclusive—el promedio mensual de defunciones fué de 93'42; el diario de 3'31. En igual período de 1887, que corresponde á la epidemia, el promedio mensual ha sido 154'42 y el diario de 5'14.

La mortalidad general en 1886 se eleva á 1'28 por 100 habitante, y en 1887 asciende á 1'85. El aumento de 0'57 por 100 es debido á la epidemia.

Esta ha ocasionado 236 defunciones de sarampión en el distrito municipal, de las cuales corresponden 184 á la población encerrada en el recinto fortificado, y 52 al Arrabal y caseríos del término situados extramuros.

Por cada 100 habitantes del distrito han fallecido 0'39 de sarampión.

Por cada 100 habitantes del mismo, mayores de 5 meses y menores de 20, murieron 1'58.

En el casco amurallado la mortalidad fué de 0'42 por 100 de la población, y en las entidades del término el 0'34 por 100.

La proporción de la mortalidad de sarampión con el total general de defunciones, se eleva á 28'26 por 100.

En cuanto á la proporción de muertos de cada edad, con la mortalidad general anual, los datos que arroja nuestra estadística confirman los resultados obtenidos por el Dr. Eloy, en París.

El campo de asentamiento de la urbe se halla dividido en dos partes desiguales: una orientada al E. más alta y más poblada que la otra, que mira al O. En la primera, que abraza los distritos primitivamente afectos, murieron 140 de sarampión, de los cuales corresponden la mayor parte al de San Antonio de Padua—Calles de la Herrería, Estrella, Sindicato, Socorro—; al de Montesión—Berard, S. Buenaventura, Botones—; y al de San Antonio de Viana—Misión, Olmos, Camposanto.

En la parte baja se registran 35 defunciones. La zona comprende dos distritos: el de la Lonja, que fué el último invadido, y el del Hospital, el menos castigado, pues en él solo fallecieron 8 de los atacados. Como se vé la mortalidad ha sido mayor en las zonas más densas de población; en estas se distinguen los distritos que reúnen peores condiciones higiénicas, y de los últimos sufrieron más los barrios donde se descubre el hacinamiento y las industrias insalubres, las calles y viviendas reducidas, con focos de descomposición de materias orgánicas; es decir los puntos que en circunstancias normales constituyen una amenaza para la salud pública, y en tiempos calamitosos sufren con más intensidad los terribles efectos de las epidemias.

Como la duración de la padecida en Palma ha sido de 7 meses, diremos algo referente á la mortalidad por estaciones y meses. En primavera hubo 87 defunciones; en verano 150. Las dos cifras extremas corresponden á Junio, cuando la epidemia estaba en el período de ascenso, que murieron 83, y á Septiembre, en el período de declinación, que fallecieron 5.

En cuanto á la edad, se ha dicho que el sarampión raras veces ataca á los niños menores. Este hecho debe rectificarse, porque recientemente se han recogido hechos que prueban lo contrario. Steiner ha observado casos de sarampión en niños de 4 á 6 semanas; en París—1880-81—de 1873 muertos de esta enfermedad, había 415 menores de un año, ó lo que es lo mismo, el 22'15 por 100 de la mortalidad, y en la epidemia de Barcelona—1881-82—por cada 100 defunciones ocasionadas por la fiebre eruptiva, había 18'23 de niños comprendidos en aquella edad. Los datos correspondientes á la epidemia de Palma, clasificados por edades, dan el resultado siguiente: de menos de un año, 33—el 13'92 por 100—; de uno á dos años, 103; de dos á tres, 52; de tres á cuatro, 20. De cuatro años en adelante disminuye notablemente la mortalidad, correspondiendo el menor número á los mayores de diez años.

Con respecto á los sexos la diferencia es poco marcada: aunque la población cuenta mayor número de varones que de hembras, menores de 20 años, el número de éstas fallecidas de sarampión, excede en 5 al de aquellos.

Analicemos ahora los datos que corresponden á los Hospitales. Desde el día 18 de Abril hasta el 28 de Julio ingresaron en el Hospital militar 24 enfermos de sarampión: 1 en Abril, 18 en Mayo, 3 en Junio y 2 en Julio. Clasificado el conjunto de los invadidos por cuerpos, resulta que pertenecían, 1 al Regimiento de infantería de Filipinas, 22 al de Mindanao,—cuartel del Carmen—y 1 al arma de artillería. De estos 24 falleció uno de fiebre adinámica, dos resultaron inútiles—tisis y bronco-neumonía—, 3 con licencia temporal, y 18 curados. Los enfermos de sarampión fueron destinados á una sala, separada de las demás, con servicio exclusivo; se retardó la salida de los convalecientes, y antes de abandonar el establecimiento se les sometió á baños de limpieza y se desinfectaron sus ropas.

En el Hospital civil ingresaron 90 enfermos, 44 hembras y 46 varones: el primero el día 10 de Junio y el último á mediados de Julio. Exceptuando á 4 mayores de 15 años, la edad de los atacados oscilaba entre 8 y 13 años. Casi todos procedían de la casa de Misericordia. Adoptáronse rigurosas medidas higiénicas y no murió ninguno de los invadidos.

Englobando los datos de estos establecimientos, arrojan una mortalidad de 0'86 por 100 de los invadidos, mientras á la asistencia domiciliar corresponde una cifra mucho más elevada. Tan notable diferencia, puede explicarse por

varias causas: el servicio en los hospitales ha sido esmerado y se han puesto en práctica recursos profilácticos, que no están al alcance de todas las familias, y que es una quimera su planteamiento en las viviendas pobres. Además los que ingresaron en los hospitales contaban más de 8 años, presentando mayor resistencia orgánica, y sabido es que en las primeras edades hay más exposición y que la mortalidad está en razón inversa de la edad.

ENRIQUE FAJARNÉS.

(De la Revista Balear de Medicina.)

NOTICIAS

Del Extranjero

En una de las aulas de la Universidad de Roma ha ocurrido un escandaloso incidente promovido por los estudiantes.

Cuando se hallaba dando una conferencia el diputado y catedrático Bonghi, sus alumnos le dieron una silba estrepitosa obligándole a interrumpir su discurso.

Esta manifestación hostil de los alumnos ha sido hecha porque el Sr. Bonghi había expuesto en escritos anteriores su opinión contraria al monumento que se trata de erigir para perpetuar la memoria del célebre pensador italiano Giordano Bruno.

Un despacho oficial de Massauah anuncia que el General San Marzano, que manda el ejército italiano de operaciones en Abisinia, ha operado un reconocimiento hasta Shati sin notar la presencia del enemigo.

Tal es el rigor con que éstos castigan á los espías y las precauciones que adoptan para ocultar sus movimientos, que un despacho de Massauah confiesa que nadie sabe dónde se encuentra el ejército de Ras Alula, si bien hay motivos para sospechar que este célebre caudillo prepara una sorpresa á los italianos.

Estos prosiguen con mucha cautela su movimiento de avance.

El Consejo de ministros de Francia ha desechado por unanimidad la solicitud del Sr. Lesseps pidiendo que se autorice á la compañía del canal de Panamá la emisión de obligaciones sorteadas con premio.

El Figaro publica una carta del príncipe Valori.

Hablando de las palabras atribuidas al Papa dirigidas á varios curas carlistas: «Amad á vuestra Reina, porque es la elegida de Dios para traer la paz,» rechaza la idea de que el Papa tratase así de intervenir en las querellas de los partidos de España y en la cuestión del derecho político.

Añade que el Papa reconoce los poderes establecidos, como hace siempre la Iglesia y nada más.

El Papa—dice—quiso sólo recomendar á los curas carlistas el respeto á la Reina.

El príncipe Valori termina con estas palabras:

«Todos los carlistas, y su jefe al frente de ellos, no han cesado nunca, fuera de su fé política, de hacer justicia á una noble princesa.»

El vapor *Britannia*, que salió de Gibraltar para Nueva-York conduciendo numerosos emigrantes, y que se consideraba perdido, ha llegado al punto de su destino.

A pesar de que el periódico la *Gaceta de Saint James* suele estar generalmente bien informado y goza por tanto de bastante autoridad, da la noticia de que el gobierno español está organizando un cuerpo de ejército de 25.000 hombres con destino á Marruecos.

Añade que en caso necesario se formaría además una división de reserva.

Un telegrama de Méjico dice que el gobierno se ha puesto de acuerdo con el representante de una casa de Banca de Berlín, acerca de la conclusión del nuevo empréstito de 10.500.000 libras, sancionado por el Congreso de Méjico.

Reina verdadera inquietud en los círculos financieros de San Petersburgo causada por el rumor que circula que el ministro de Hacienda prepara un nuevo empréstito forzoso. Correlativamente la noticia que el príncipe Dondokoff-Korsakoff gobernador general en el Cáucaso ha sido llamado á San Petersburgo, para conferirle un mando importante en Polonia.

Se habla de un nuevo candidato al trono de Bulgaria. Este sería el «voivode» montenegrino Marko Milanoff, conocido y muy popular por sus hechos de armas contra los turcos.

Se sabe que el director del *New-York Herald* visitó días pasados al general d'Andlau, hablando extensamente con él del asunto de las condecoraciones y los escándalos á que ha dado lugar.

El general prometió escribir una serie de artículos para el diario americano, en los cuales

hará curiosas revelaciones que según se dice comprometerán á gran número de personas que desempeñan cargos oficiales.

Según un informe oficial que acaba de publicarse, la filoxera se extiende de un modo alarmante en Austria.

Un periódico italiano, hablando del incidente de Florencia, dice que el señor Crispi y el guarda-sellos han celebrado una conferencia de la que ha resultado el acuerdo de trasladar á otro distrito al juez de Florencia que intervino en el asunto.

Añade dicho periódico que el gobierno francés amonestará á su representante y que de este modo podrá darse el incidente por terminado.

Telegrafian de Tolón anunciando que continúan «de una manera febril» los armamentos de la flota en aquel puerto. Más de 600 marineros ayudan á los obreros de los arsenales.

El estado de salud del Kronprinz es cada día peor. Su enfermedad se ha agravado hasta el extremo de que se teme una fatal desenlace.

El presupuesto de la policía de Berlín para el corriente año, va á ser aumentado en cuatro millones comparado con el del año último.

Crisis en Francia

El periódico *Paris* cree que el presidente del Consejo de ministros Sr. Tirard, mantendrá su proyecto relativo al régimen sobre las bebidas, desechado por la Comisión de presupuestos, haciéndolo cuestión de Gabinete.

Añade que varios ministros disienten de la opinión del Sr. Tirard.

En los círculos parlamentarios se teme que surja una crisis próxima.

Con este motivo se vuelve á hablar de la posibilidad de un ministerio de conciliación, presidido por el Sr. Floquet; pero estos rumores son prematuros.

Los ministeriales confían que se conjurará la crisis, y que los ministros acordarán esperar el resultado de la votación de la Cámara de diputados acerca de los proyectos del ministro de Hacienda.

El conflicto europeo

El *Militär Wochenblatt* publica el estado comparativo de las fuerzas militares que en estos momentos tienen concentradas en sus fronteras respectivas Rusia, Austria y Alemania.

Las cifras dadas á luz por el *Wochenblatt* producen verdadera sensación.

Rusia tiene concentrados en los distritos fronterizos de Wilna, Varsovia y Kieff, 315.500 soldados y 698 cañones.

Austria no tiene colocados en sus provincias fronterizas más que 38.000 hombres y 160 cañones.

En su frontera con Rusia no tiene Alemania más que 98.200 hombres y 388 cañones.

No satisfecho con esto, el *Wochenblatt* refuta victoriosamente las cifras del *Invalído Ruso*, que pretendía que Rusia tiene en la frontera un número de hombres y de cañones muy inferior á los 315.500 soldados y 698 piezas. Para conseguir este resultado, el *Wochenblatt* se funda nada menos que en cifras oficiales rusas publicadas en el anuario militar *Raspisanie*.

La *Post*, comentando estas revelaciones, dice que el mismo crédito hay que dar á las declaraciones oficiales rusas en favor de la paz que á las cifras que había publicado el *Invalído Ruso*. Y añade, aludiendo á la carta del czar al gobernador de Moscow: «En vista de la luz hecha sobre la veracidad de los rusos no queremos entrar á examinar el valor de las últimas declaraciones pacíficas.»

De la Península

Tomándolo de un periódico de Madrid, dijimos hace algunos días que D. Marcelino Menéndez Pelayo había sido nombrado Presidente de los Juegos florales que han de celebrarse en Barcelona durante la Exposición Universal.

Persona bien informada nos escribe desde la capital del Principado haciéndonos saber que el Presidente á que nos referíamos no es el señor Menéndez Pelayo, sino nuestro paisano D. Mariano Aguiló.

Son vocales los Sres. Menéndez Pelayo, Verdaguier y Conde de Tourtulon.

En el puerto de Alicante es tan grande el movimiento mercantil que apenas son suficientes los muelles para contener el gran número de mercancías destinadas al embarque y desembarque, siendo las de mayor consideración la de los vinos, que, apesar de la calma que se nota en los mercados franceses, van teniendo aceptación si bien es verdad que los precios son bastante bajos.

El día 20 del próximo Febrero se venderán en pública subasta los vapores trasatlánticos *Santiago*, *Castilla* y *José Baró*, anclados en el puerto de Barcelona.

Parece que uno de los toisones vacantes se concederá al rey de Wurtemberg, Carlos I.

En breve se publicará un decreto reorganizando la concesión de distinciones de la orden de Isabel la Católica.

Por el ministerio de Fomento se ha acordado la concurrencia oficial de España á la Exposición de Bellas Artes que se inaugurará en Viena el 1.º de Marzo próximo.

La comisión organizadora la componen: el Director general de Instrucción pública, presidente; los vocales D. Federico Madrazo, don Guillermo de Morphy, Conde de Morphy, don Simeón Avalos, D. Feliciano Herreros de Tejada, D. Miguel Aguado, D. Bartolomé Maura, D. Manuel Domínguez, D. Aureliano Beruete, D. Arturo Mérida, D. José Fernández Jiménez, D. Serafín Martínez del Rincón, D. Carlos Luis Rivera, D. José Grajera y el auxiliar de dicho Ministerio D. Rogelio Valledor, que desempeñará las funciones de secretario.

Dice *La Correspondencia* que Su Santidad el Papa León XIII, queriendo dar una prueba de cariño á Su Majestad la Reina, de afecto á España y de estimación personal al Marqués de la Vega de Armijo, había acordado concederle la más alta distinción honorífica de la Cancillería pontificia.

Leemos en *La Publicidad* que el conocido industrial catalán D. Miguel Escuder, parece que solicitará del Ayuntamiento la concesión de un terreno donde emplazar una novedad que ha ideado con motivo de la Exposición Universal.

Dicha novedad consiste en la construcción de dos colosales columnas de Hércules, que sostendrían una esfera terrestre de 18 metros de diámetro, en cuyo interior habría salones rica y apropiadamente amueblados.

La esfera seguiría el movimiento de rotación sobre su eje, por medio de una maquinaria habilmente dispuesta.

Un maestro de escuela de Zamora, que es además cajista de imprenta, bachiller en artes y profesor de música, ha solicitado la plaza de ejecutor de la justicia en Valencia.

Granada, donde nació el Almirante D. Alvaro de Bazán, celebrará también el tercer centenario de su muerte.

Deuda flotante

Se ocupa *La Epoca* de los datos publicados por la *Revista Económica de la Cámara de Comercio de Londres*, relativos á la cotización que han obtenido los valores de los diferentes Estados de Europa, y dice que estos datos demuestran que si bien los valores españoles han conseguido ventaja en el año 1887, es inferior á la que han logrado los ingleses y portugueses, á pesar de que nuestra renta produce mayor interés. Es cierto que los valores ingleses han obtenido un mayor aumento, relacionado con la baja general del interés del dinero que se observa en aquel país, que hoy no excede, por regla general, del 2 por 100; pero si se hubiera hecho la comparación con los demás países de Europa, se hubiera visto que á la vez que los valores españoles han tenido alza durante el año 1887, han sufrido baja los austríacos, los húngaros, los italianos, los ingleses y los franceses.

De la Provincia

El movimiento del puerto de Alcedia durante la semana pasada fué el siguiente: Entraron además de la polacra goleta *Dos Hermanos*, de cuya arribada ya dimos noticia, el laud *Virgen del Carmen* de 60 toneladas, su patrón Antonio Juan con 8 tripulantes; pailebot *S. José* de 49 toneladas su capitán D. Antonio Company con 5 tripulantes y la polacra goleta *Nueva Teresa* de 88 toneladas, su capitán D. Bernardo Servera; todos de arribada, con cargamento de vino y con dirección de Felanitx á Cetta.

Fondeó además el laud *S. José* de 40 toneladas su patrón Guillermo Oliver, con 5 marineros y lastre procedente de Felanitx.

El viernes por la tarde se encontró extrangulado en una casa de Andraitx un hombre de unos treinta y cinco años.

Según la versión que hemos oído parece que el hecho se estimó como un suicidio, pero llevado á cabo con circunstancias tan raras como no habíamos oído nunca.

Parece que el desdichado concibió el designio de matarse dándose vuelta de garrote, como se dice en lenguaje vulgar; por lo que ató un grueso cordel al techo, se pasó un lazo por el cuello, introdujo entre uno y otro un palo y así de lado empezó á dar vueltas hasta que resultó haberse estrangulado en toda regla.

Esta desgracia causó penosa impresión entre los moradores del citado pueblo.

El *Nuevo Mahónés* dejó el domingo en Alcedia en su tránsito para Barcelona 15 pasajeros y embarcó 7 para la capital del Principado, entre los cuales figuraba nuestro amigo D. Miguel

Socias y Caimari, diputado á Cortes, á quien fueron á despedir numerosas personas de todos los pueblos comarcanos.

El propio buque recibió á bordo 4 cajas conteniendo 340 docenas de tordos, 7 cajas de queso, y 94 arrobas de pescado.

De la Capital

Han sido destinados á prestar sus servicios al Regimiento Infantería de Mindanao, de guarnición en esta plaza, los tenientes D. Luis Feliu Arbona que servía en el batallón Depósito de Inca n.º 140 y D. Francisco Clar Rius que estaba destinado á la reserva de la Seo de Urgel n.º 30.

Ayer tarde se efectuó en el Muelle el análisis de los 400 bocoyes de alcohol etílico de que ha sido portador el vapor sueco *Amsterdam* y de cuyo desembarque dimos noticia en nuestro número de ayer, aunque con el impropio calificativo de alcohol alemán, cuando es alcohol sueco.

De las cuarenta pipas ó bocoyes que fueron sometidas á diversas pruebas, (1 bocoy por cada diez de los recibidos) no hubo uno sólo que presentase síntoma alguno de impureza, de modo que fueron todos admitidos y tenidos por ser de muy buena calidad.

Por esta parte podemos, pues, tener la completa seguridad de que no se causarán perjuicios con el presente cargamento.

En la parte de la derecha de la carretera de Palma á Manacor, frente al primer Kilómetro y á unos veinte metros de distancia del camino, existe un estercolero de tan pestilente materia formado, que en un radio de más de doscientos metros es imposible permanecer sin grave riesgo de perder la respiración.

Suponemos que existe allí el tal foco infeccioso porque no habrá llegado á noticia del señor Alcalde; de otro modo podemos suponer que hubiera ya cambiado de sitio.

Ma como es posible que se entere de las presentes líneas hay que tener confianza en que pronto desaparecerá.

El capitán D. Pablo Mas y Gilbert que servía en la reserva de Reus núm. 27 ha sido destinado á la de Palma núm. 137.

Dice bien nuestro colega *El Palmesano*, de que el grabado que publicamos en nuestro número del lunes no salió con la perfección y esmero que nosotros deseábamos: no tenía necesidad de hacérselo presente porque antes que él lo vimos y lo conocimos.

Toda innovación, como es sabido, tropieza á menudo con obstáculos é inconvenientes, por lo que no es de extrañar que el primer ensayo nuestro, que era una innovación, saliese como salió.

Por lo demás, gracias por el consejo que nos da.

Hace tres ó cuatro días que una alberquilla situada frente á la calle de la Seo y contigua á la Glorieta tiene completamente inundada la vía pública con la acera también, de resultas de rebosar de ella un importante chorro de agua.

Parece increíble que se haya tenido la paciencia de esperar tantos días á corregir este defecto permitiendo que no se haya acabado el lodo en aquella parte de vía tan concurrida y á todas horas transitada.

Otro alboroto producido por un carro, un mulo y el correspondiente carretero se observó ayer tarde en la calle de la Alfarrería.

Iba cargado de retama; el carretero intentó empujar el vehículo para la descarga; mas como no había pensado en soltar la barriguera del mulo quedó este suspendido en el aire, por haberle ganado el peso del carro.

Hubo confusión, gritos, carreras y todo lo demás, hasta que cortados á navaja los arcos, el animal descendió y se posó sin novedad en el santo suelo.

Después de larga enfermedad, falleció ayer tarde el conocido sastrer D. Lucas Amorós.

Descanse en paz.

La fuerza del Regimiento de Mindanao exenta de servicio se está ejercitando de doce á dos de la tarde en la explanada de Sta. Catalina en la táctica de batallón.

Ojeada á la prensa

Desde Mahón telegrafian á *El Isleño* que la escuadra inglesa del mediterráneo, compuesta de los buques *Northumberland*, *Agincourt*, *Sultan*, *Monarch*, *Temeraire*, *Iron-Duke* y *Curlew*, se dirige á Palma en vez de ir á Mahón, como se había anunciado.

**

Nos adherimos á la siguiente petición que hace *El Palmesano*:

«Hace tiempo que reclamamos un remiendo para lo que fué capilla de San Cristóbal en la antigua fuente del Sepulcro, situada en la confluencia de las calles del Agua y de la Concepción, cuyas puertas que se abren al exterior y están á menor altura de lo que permiten las

MOVIMIENTO DEL PUERTO

BUQUES FONDEADOS

Día 24

De Barcelona en 14 horas, vapor *Mallorca*, de 419 ton., cap. Juan Morey, con 26 mar., 32 pas. y efectos.
De Barcelona en 3 días, polacra goleta *Sebastiana Pucho*, de 99 ton., pat. Juan Coll con 6 mar. y efectos.

DESPACHADOS

Para Barcelona vapor *Lulio*, de 405 ton., cap. D. Francisco Roselló, con 23 mar., pas., valija y efectos.
Para Barcelona vapor sueco *Amsterdam*, de 711 ton., cap. A. Leverin, con 19 mar. y alcohol.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1887 al 31 de Marzo de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 2 tarde.

VAPORES-CORREOS.

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártes 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.

Para Valencia, juéves 4 tarde.

Para Mahón, lúnes 4 tarde y miércles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lúnes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

| | DINERO. |
|---|---------|
| <i>Palma.</i> | |
| Crédito Balear. | 97.75 |
| Cambio Mallorquin. | 68.25 |
| Ferro-carriles de Mallorca. | 61.75 |
| Alumbrado por Gas. | 112.50 |
| Obligaciones de los F. C. de M. | par. |
| Harinera Mallorca. | 65.00 |
| <i>Madrid.</i> | |
| 4 p 000 perpétuo interior. liq. | 65.85 |
| 4 p 000 amortizable. | 83.25 |
| Billetes hipotecarios de Cuba. | 97.75 |
| Banco de España. | 418.00 |
| <i>Barcelona.</i> | |
| 4 p 000 perpétuo interior. | 65.80 |
| 4 p 000 perpétuo exterior. | 67.40 |
| 4 p 000 amortizable. | 83.10 |
| Billetes hipotecarios de Cuba. | 97.50 |
| Banco Hispano-Colonial. | 90.00 |
| Ferro-carriles del Norte. | 00.00 |
| <i>Paris.</i> | |
| 4 p 00 español. | 66.00 |
| Panamá. | 317.50 |
| Tabacos. nominal. | 107.00 |

Hojas del Calendario

| ENERO | ENERO |
|---|---|
| Cuarto creciente el 21. Luna llena el 28. Sol: sale á las 7 h. 16 m. Pónese á las 5 h. 12 m. | Cuarto creciente el 21. Luna llena el 28. Sol: sale á las 7 h. 13 m. Pónese á las 5 h. 13 m. |
| HOY | MAÑANA |
| 25 | 26 |
| 1746—Nace en la Borgoña la escritora Ducest de Saint Aubain de Genlis. | 947.—Muere la reina Edit, esposa de Otón. |
| MIERCOLES | JUEVES |
| 25] La Convers. [341 de San Pablo, santos Ananías y Juventino mrs. y Sta. Elvira vg. y mártir. | 26] Stos. Policar- [340 po y Teógenes obs. y mrs., Alberico abad y santa Paula viuda romana. |

SECCION DE ANUNCIOS.

LA VIDA MILITAR

EN ESPAÑA

Obra interesante y monumental, destinada á llamar la atención, no sólo por su parte ilustrada debida al reputado pincel del capitán retirado del Cuerpo de Artillería, Sr. Cusachs, si que también por su interesantísimo texto, obra del distinguido oficial del ejército, Sr. Barado, cuyos escritos literarios y militares han llamado ya poderosamente la atención.

Condiciones de suscripción

Esta obra constará de veinte cuadernos, de papel vitela, tamaño marca mayor, con 140 viñetas, 80 fotograbados directos y 26 láminas fotográficas.
Se repartirá un cuaderno mensual y su precio será de

Cinco pesetas en España

Se admiten suscripciones en la imprenta y librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, donde pueden verse cuadernos de muestra.

Aviso al público

En la buñolería de Morro, calle del Aceite, núm. 12, desde hoy en adelante encontrarán buñuelos de patata y carolinos todos los domingos y fiestas. En la misma informarán de la tienda que ee alquila en la Plaza del Aceite, núm. 27. 6

Gotas anti-gastrálgicas

DE Mr. Torpás

Remedio eficazísimo contra los dolores de vientre; bastará con decir que se considera como el *contraveneno* más seguro para calmar los efectos producidos por los excesos del alcohol amílico.

De venta en Palma, Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Pedro Perera. 32



Arboreicultura y Floricultura

En el Huerto del Rey hay una buena existencia de algarrobos, *prebortés*, tuyas, abónimos, lilas, pinos, varias clas de enredaderas, coníferas, araucaria excelsa, imbricata, Cookii, variedad en plantas de raíces tuberosas y de cebollas (cabezas de flor), dalias, nardos, tulipan, gladiolus, lirio de agua, colocacias, anemona, jacintos, vanunculus afrieanus ó francesilla, pomposa y gran variedad de rosales ingertados de y pie y muchas clases de cactus.—Jose Dantí. 10

Exposición Flotante Española

á la

América del Sur

Para informes y condiciones dirigirse á don Bernardo Estela, Marina 62, frente al cuartel de Caballería. 15

Se alquila una tienda en la plaza del Socorro, n.º 18, con agua de fuente y pozo.
Informarán en el 2.º piso de la casa, ó en la calle de la Botería, n.º 14 principal. 36

MARMOLERÍA

DE ANTONIO GUILLEM

En ella se encontrará un gran surtido de chimeneas de todas clases, de buen mármol de Carrara, á precios sumamente baratos; tablas de todas dimensiones, lápidas, escalones y todo cuanto se pida perteneciente á dicho arte, fabricado con la mayor perfección.

OLMOS, 114. 24

Puertas de acero ondulado

Y básculas

Se encontrarán de los sistemas más perfeccionados y á precios sumamente económicos en el almacén de hierro, de

CAYETANO GOMILA

Lonjeta 29. 9

Se alquila la casa zanguan de la calle de la Concepción, núm. 74. Informarán en los entresuelos de la misma. 8

HARINERA y ASERRADORA

DE

SINEU

Rodrigones para vides de 1'30 m. arreglados sin cantos ni puntas á pesetas 2'25 los 100.

Id. para frutales, á pesetas 25 los 100.

Tablas y cajones de pino, á precios convencionales. 1



NUEVO DICCIONARIO español-italiano y viceversa

por

DON FELIPE LINATI Y DELGADO

Se ha publicado el primer volumen, español-italiano que consta de 612 páginas en 4.º

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, al precio de 10 pesetas.

Aprendiz de barbero

Se necesita uno en la peluquería de Gabriel Sampol, plaza de la Constitución (Borne.) 9

VINOS PUROS DE MESA

á 50 cénts. de peseta el litro y gran surtido de licores y vinos generosos de todas clases.

BORNE 5 y 7 PALMA 6



Para Puerto-Rico

saldrá en todo el corriente Enero la polacra

CORTÉS

al mando del capitán Sr. Sabrafén. Admite carga á flete. Se despacha Peso de la Harina, núm. 21. 10

Para Ponce, Santiago de Cuba y Habana

Saldrá á mediados de Marzo el bergantín

LEALTAD

su capitán D. Benito Barceló. Admite un resto de carga á fletes y pasajeros.

Para informes, Bernardo Estela, Marina 62, frente al Cuartel de Caballería. 3—t

Palma.—Imprenta de «Lu Almudaina» de Amengual y Muntaner.—1888.

Vapores-correos franceses

Saldrá de Barcelona el 2 de Febrero para **Montevideo y Buenos-Aires** el vapor-correo francés

BEARN

Admite carga y pasajeros. Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías. Los que deseen tomar pasajes deben pedirlos con anticipación. Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5. 7

Vapores-correos

DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA (antes A. Lopez y C.ª)

Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.)

En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino, debiéndose pasar nota anticipada de la carga.

Se despacha en Palma, plaza Copiñas, n.º 5.

Para PUERTO-RICO, HABANA y CIEN-FUEGOS con escalas en MAYAGÜEZ, PONCE y MATANZAS.

Saldrá en la segunda quincena de Enero el veloz y acreditado vapor

Cristóbal Colon

Admitiendo carga y pasajeros. Para informes, Sans y Pierrar, Conquistador, 7. 8

Fábrica de ladrillos HIDRÁULICOS Y PAVIMENTOS

DE

Miguel Moner

Conocidos son del público los productos de dicha fábrica, los que debidos á los adelantos de maquinaria se expenden á precios reducidísimos, con los que no pueden competir los trabajos de igual clase, tanto nacionales como extranjeros. La solidez y la permanencia de los colon res nada dejan que desear y los precios quedados reducidos á cinco reales el metro cuadrado ladrillos ordinarios, á doce reales el blanco y negro, y desde doce á diez y seis el de colores y dibujos diferentes.

Además se fabrican escalones, lavaderos, mesas, pilas de baños, brocales para pozos y cisternas y toda clase de piedras artificiales á precios económicos con los que no pueden competir las fabricaciones similares.

DESPACHO DE LA FABRICA

139, Sindicato, 139 6

Se venden á precios

reducidos un mueble de sala y otros objetos mobiliarios.—Calle de Palacio, 65—1.º 13